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越雷池

在12强赛国足2比3不敌沙

特阿拉伯后， 李铁下课的呼吁

形成了声浪。 当然，不是所有人

都同意这样的声音，包括许多媒

体同行。甚至有人给这种呼吁戴

上了帽子， 认为这样的舆论很

“反常”，背后存在某种力量。

我一向反对阴谋论，“李铁

下课” 是很多人发自内心的真

实声音，其中有情绪的推动，也有

理性的一面。 我认为，有必要客观

地讨论李铁是否应该下课。

在12强赛分组抽签揭晓后 ，

坊间传出不少乐观的预测， 如现

在的澳大利亚实力下滑， 国足有

望拿分；日本队吃软不吃硬，死守

偷1分也不是不可能……很遗憾，

这些民间预测最终都成为中国队

比赛过程的写照。

对澳大利亚、日本、沙特这三

场比赛， 能看出中国队的技战术

风格吗？ 不能。 时而保守，时而激

进，总之，不知李铁的立队哲学是

什么， 也看不出他对对手情况有

正确的认知。 一支国字号球队组

建近两年，其间集训多次，仍打不

出像样的技战术， 对对手的变化

也毫无了解———谁是第一责任

人？ 只能是主教练。

李铁率队一共打过五场关键

比赛，除了“场场生死战”的12强

赛四场比赛外， 另一场则是40强

赛对菲律宾一战，许胜不许平（对

叙利亚一战前 ， 国足已提前出

线）。 悲剧的是，这五场比赛的上

半时， 国足无一例外地未能取得

想要的结果：对澳日沙，前45分钟

都险些被打花， 也毫无悬念地处

于比分落后；对越菲，则上半时都

是0比0， 未能领先， 甚至机会寥

寥。 换言之，中国队在全部关键比

赛的首发阵容和战术安排上都出

现了错误，也被对手摸透了门路。

这一责任同样应由主教练承担。

有人认为， 以目前国足之水

平，换了谁当主教练都一样。 这是

一种极为有趣的观点。 “换帅派”

在谈论李铁的教练能力问题 ，这

一论点却直接回避了业务讨论 ，

用宿命论盖棺定论。

也有部分人认为， 这次12强

赛应以练兵为主，不必苛求成绩。

滑稽的是， 国足平均年龄在12强

赛各队中位居前列， 多半球员很

可能坚持不到下一届世预赛 ，练

兵又是练的谁呢？ 而世预赛又是

中国队可以登上的最高舞台 ，在

最高水平比赛里练兵， 莫非是为

了打好低级别比赛？

亦有观点觉得， 换帅是没有

建设性的想法。 国内联赛俱乐部

主帅中就没有合适人选？ 这有些

高估李铁在国内 （并非特指中国

籍）教练中的能力水准了。 即使在

疫情背景下，从现在到明年2月举

行的第7、 第8轮之间仍有充分的

时间。 而国足的未来也绝不止12

强赛。 恰恰“维持现状”才是最没

有建设性的想法。

自说自画

●上周日举行的汤姆斯羽

毛球团体赛决赛中， 上届冠军

中国队被印度尼西亚队3比0横

扫。 印尼队第14次夺得这项比

赛的冠军， 他们的球员喜极而

泣。 中国队获得亚军。 对国羽、

国乒来说， 拿到了亚军简直就

是失败者。 网络上批评声、吐槽

声响成一片。 由体育传媒做出

比赛通讯，标题为《中国0比3印

尼屈居亚军》。 这就使得数千跟

帖飞砸而来。 “输了就是输，还

有什么‘屈居’的？ 这点面子也

放不下！ ”“承认实力不如就那

么难吗？ 还要用‘屈居’这个字

眼来遮羞。 ”“你若2比3还可以

说‘屈居’，都0比3了，你哪里‘屈

居’了？”“0比3也叫‘屈居’，那什

么比分才不叫‘屈居’？ ”“国羽

一输了就是‘屈居’了……”“输

得一点都不‘屈’！ ”“大言不惭！ ”

39年前加入新民晚报工作， 老总

编束纫秋就说了：“体育比赛报道

慎用‘屈委’，输了就是输了。 输的

称 ‘屈居 ’， 那是对胜者的不尊

重。 ”这个故事我说过许多次了。

可惜“屈居”这个字眼生命力太过

旺盛，动不动就又面世了。 叹息。

●国羽完败， 体面一点说法

是“锻炼新人”，“为奥运周期积累

经验”。 中国羽毛球军团最风光的

时代是汤姆斯杯的五连冠。 有了

实力，横切天下俊杰，还用得着盘

算这个周期、那个周期吗？ 国羽的

“超级丹”林丹退役后，后继的“一

哥” 谌龙如今也到了职业生涯的

末期。 当下的石宇奇还不堪重用，

伤病之后的状态起起伏伏， 在这

次大赛中以伤病临战告退弃赛

了。 蜀中无大将了，国羽教练组只

得将原本的二单、三单位置提前，

连在本次赛事中还从未出过场的

小将也被上提为三单了。 这能算

是锻炼新人吗？ 依我看这是有点

拉壮丁了。 严重了吗？

●小时候在弄堂里白相 ，做

游戏一直能胜出的可以称为 “常

年大王”。 而偶尔拜为大王的则称

为“隔夜大王”。 这样的绰号也蛮

生动有趣的。 如今的国羽是做不

成“常年大王”了，做一记“隔夜大

王”也老吃力哉。 上一届捧得汤姆

斯杯， 这一届就被印尼队掀翻在

地了。讲到底是后继乏人。好在下

一届奥运会还在三年之后， 国羽

还有大把的时间发掘新人、 培养

新人、锻炼新人。 与 “屈居 ”拜拜

吧。 让人家去“屈居”吧。 期待中。

12强前四轮正常
主帅不下课更正常

选派选手
不必刻意而为

下半年乒乓重大赛事紧锣

密鼓 ，8月奥运会 ，9月全运会 ，

10月乒超 ，11月斯洛文尼亚

2011WTT和休斯敦世乒赛。

中国有五名女单选手将参

加下个月的世乒赛， 奥运冠军

陈梦和全运会冠军王曼昱已获

得世乒赛资格。 已经30岁的刘

诗雯显然已不是三年后巴黎奥运

会的人选，按她目前的状态，在女

单上难有很好表现， 如作为世乒

赛中国队女单的五人之一的话 ，

有点合情不合理了。

本届乒超陈梦紧急转会至山

东鲁能与王曼昱、 陈幸同同队与

其说为山东争夺冠军， 不如说是

为了陈梦避开王曼昱、 陈幸同这

两个强劲对手保持好的状态使她

在世乒赛实现大满贯。 世乒赛是

陈梦实现大满贯的最好时机，受

到新生代王曼昱、 孙颖莎冲击的

陈梦要保持好的状态至巴黎奥运

会难度不小。

而刚夺得全运会女团冠军的

辽宁陈幸同、 王艺迪已是中国女

乒中生代的代表， 陈幸同技术全

面，状态很稳定。 而王艺迪是当今

世界女乒选手中男性化打法的杰

出代表， 全运会和乒超双杀孙颖

莎足见其的杀伤力， 乒超的个人

积分位居第二。 因此，选派王艺迪

去休斯敦理由很充分， 但王艺迪

已被安排参加下个月WTT斯洛

文尼亚赛， 她还有可能在一个月

内同时参加WTT和休斯敦世乒

赛两项国际赛事吗？

从刘诗雯退赛到陈梦的转会

至山东队以及山东队在同深圳大

学队的对抗中陈梦、 王曼昱两次

有意避开孙颖莎以确保孙颖莎直

通赛第一等情况可见国家队的用

心良苦。

中国女乒的情况比男队要好

得多， 各梯队都有实力很强的选

手。 休斯敦世乒赛应该当作三年

后的巴黎奥运会的战略部署 ，派

出“梦曼莎”再加上陈幸同和王艺

迪五朵金花出征是个既面对现实

又着眼巴黎奥运会的上佳组合 ，

没必要为选派世乒赛参赛选手而

如此刻意去影响联赛的观赏性和

俱乐部之间的有序竞争。

再议李铁下课

隔夜大王

中国男足在结束了近50天的

西亚之旅后已经回到国内， 目前

正在苏州进行隔离， 同时为下个

月的两个主场比赛进行准备。 当

然，迄今为止，国足在11月份的两

个主场比赛能否如愿在国内进

行，依然还是没有最终的说法，但

这并不影响国足的备战。

自2比3输给沙特队之后 ，外

界要求主帅李铁下课的呼声似乎

进一步高涨。 但至少从目前来看，

李铁的帅位还是相对较稳， 否则

也不会继续指挥球队展开进一步

的备战。 从实际情况来看，国足在

12强赛前四轮比赛中1胜3负 ，战

绩并不像外界所期望的那样 ，不

过， 小结前四轮比赛中， 只能用

“基本完成任务， 有待全面提升”

来概括。

所谓“基本完成任务”，就是国

足赢下了必须要赢的比赛、拿下了

实力相对弱于己的对手，也就是第

六档次越南队。 虽然过程一波三

折，但结果还是可以接受的，赢得

了本届12强赛的首胜。 而且，这也

是2001年10强赛之后，中国本土教

练指挥男足在像12强赛这样亚洲

顶级赛事中的首胜。相比上一届12

强赛前四场比赛中一场不胜，这是

一个可以说得过去的成绩。至于与

澳大利亚队、日本队以及沙特队的

三场比赛，虽然比赛过程中留有不

少遗憾，各界说法也比较多，但是，

各种分析、意见以及说法都是建立

在“假设”基础之上的。这种“假设”

有成真的可能，但同样也有很大的

几率难以实现。 因而，并不能以此

作为依据。

更进一步说， 竞技足球还是

要凭 “硬实力 ”说话 ，没有 “硬实

力”作为保障，各种分析 、假设也

就仅仅只是茶余饭后的“谈资”并

“耍耍嘴炮”而已。 以目前中国男

足的“硬实力 ”，赢不了澳大利亚

队、沙特队与日本队是 “大概率 ”

事件。 如果能够超水平发挥、“点

正”，偶尔或许能够赢一场 ，仅此

而已， 但丝毫不能说明整体实力

与水准比对手高。

在这种情况下， 中国足协没

有选择“让主帅下课 ”，恐怕同样

也就是一个很正常的结果了。 而

且，这其中尚未涉及疫情之下，很

多事情、 很多情况并不像外界大

多数人坐在家中所设想的那样 。

从队伍的备战到热身赛， 到主场

安排等，很多时候都是身不由己，

这也是今年冲击12强赛时在特殊

时期所遇到的特殊情况， 恐怕不

能简单地套用以往的习惯思维方

式或行事方式。

当然， 这并不是说现在的国

足就已经没有提升空间了。 这就

需要教练组在接下来的一段时间

认真进行小结并加以改进的地

方。而效果如何？只能是有待未来

与阿曼之仗的实际检验。

上海的两支中超球队， 都已

经顺利进入到足协杯赛的八强。

今年这个足协杯比赛， 确实

跟以往不太一样， 不太一样的地

方，集中在下面几点。

首先今年的亚冠联赛， 应该

是过去几年中超球队集体成绩最

差的， 而这个成绩最差也更多透

着无奈， 由于今年的比赛从小组

赛开始就是赛会制比赛。 由于受

疫情影响， 几支中超球队都没法

派出最强的阵容去参赛， 即便是

派了梯队的球员去， 也有球队球

员在赛后好久没有回到国内。 毕

竟我们之前说足协杯夺冠的一大

意义是可以获得一个亚冠资格 ，

而在这样的情况下， 在明年的亚

冠联赛可能还是采取类似赛制的

情况下，至少在亚冠层面，足协杯

冠军对于一些俱乐部的吸引力在

下降。

但与此同时， 今年的足协杯

赛对于很多球队来说又是非常宝

贵的一次机会。 毕竟我们的中超

联赛从8月中旬到现在两个月了，

一直在为国家队让路， 而联赛重

新恢复要到年底了。 在这漫长的

没有比赛的时间中， 足协杯作为

为数不多的高水平的比赛， 对于

很多中超球队保持状态可以起到

重要的作用。 假定足协杯能进到

八强的话， 那之后的比赛都是两

回合，不管怎么说，对于一支职业

球队来说， 在这个时候能打比赛

还是有价值的。

当然今年足协杯还有一个特

点在于， 今年很多球队遇到的经

营困难可能超过之前任何一个赛

季。 所以在这样一个特殊的赛季

结束之后， 到年底还有多少球队

能参加明年的足协杯比赛呢？ 我

们现在还是要打一个问号的。

今年足协杯
的几个特点
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